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Девятая годовщина воссоединения Севастополя и Крыма с Россией 
принесла жителям страны много сюрпризов. 

Президент удивил своим нео-
жиданным визитом в  Севасто-
поль, открыв в Херсонесе школу 
искусств не в режиме видеокон-
ференции, как планировалось, 
а лично. Также он впервые прие-
хал на Донбасс, где лично за ру-
лём автомоби л я объеха л не-
сколько районов Мари у пол я, 
поговорил с жителями и по при-
глашению одной из  семей за-
шёл к  ним домой. Но  обо всём 
по порядку.

Совещание по развитию Крыма 
и Севастополя накануне праздни-
ка Президент Владимир Путин на-
чал с поздравлений.

«Хочу поздравить крымчан, 
севастопольцев, всех граждан 
нашей страны с наступающим 
Д нём воссоединени я Кры-
ма с  Россией. Девять лет на-
зад крымчане и  севастополь-
цы сделали свой однозначный 
и  окончательный историче-
ский выбор — вновь и навсег-
да стать частью нашей единой 
большой страны. Очевидно, 
что для Крыма и  Севастопо-
ля вопросы безопасности име-
ют приоритетный характер, 
особенно сегодня. И мы сдела-
ем всё, чтобы пресечь любые 
угрозы.

И конечно, несмотря на все вы-
зовы и трудности, будем последо-
вательно, системно решать задачи 
ускоренного социально-экономи-
ческого развития Крыма и Севас-
тополя, реализуем все наши пла-
ны по повышению качества жизни 
людей, доходов семей, по наращи-
ванию инвестиционного, промыш-
ленного, аграрного, туристиче-
ского потенциала регионов, под-
держке предпринимательства 
и деловой инициативы, по созда-
нию новых рабочих мест, реализа-
ции конкретных проектов в сферах 
транспортной и  энергетической 
инфраструктуры, ЖКХ, здраво-
охранения, образования, культу-
ры»,  — отметил глава государства.

Продолжение на 2 полосе
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«Наш Президент Влади-
мир Владимирович Путин 
умеет удивлять. В  хоро-
шем смысле. Сегодня мы 
должны были открывать 
детскую школу искусств 
в  Херсонесе. Все  было го-
тово для видеоконферен-
ции и доклада Президенту 
по спецсвязи. А Владимир 
Владимирович взял и прие-
хал. Сам. За рулём. Потому 
что в такой исторический 
день Президент с Севасто-
полем и севастопольцами. 
У  нашей страны  — неве-
роятный лидер!» — поде-
лился губернатор Михаил 
Развожаев.

Вместе с  митрополитом 
Псковским и  Порховским 
Тихоном (Шевкуновым) гу-
бернатор показал Владимиру 
Владимировичу новую дет-
скую школу искусств и дет-
ский центр «Корсунь»  — 
первую часть масштабного 
проекта историко-археологи-
ческого парка «Херсонес Тав-
рический». Уникальная идея 
митрополита, которую под-
держал Президент, реали-
зуется невероятными тем-
пами благодаря военным 
строителям.

В  школе искусств плани-
руется ввести 10 общераз-
вивающих программ, в том 

числе «Раннее эстетическое 
развитие», «Римская мозаи-
ка», «Гончарное дело», «Му-
зыкальный театр», «Графи-
ческий дизайн», «Искусство 
эстрадного вокала».

Михаил Развожаев отметил, 
что школа искусств — это ве-
ликолепный подарок от фон-
да «Моя история» к 240-ле-
тию Города-Героя Севастопо-
ля, которое будет отмечаться 
этим летом.

Новое здание позволит 
принять в 2023 году 844 обу-
чающихся, из них 250 учени-
ков художественной школы, 
а к 2027 году охват обучаю-
щихся планируется увели-
чить до 1 372 человек.

«Это всё цифры, но за ко-
торыми  — фантастиче-
ские перспективы для наших 
детей. Открытие школы 
искусств вызвало море эмо-
ций у севастопольцев. И са-
мый главный вопрос, кото-
рый сейчас волнует многих 
людей: «Как туда попасть?» 
Говорил неоднократно, по-
вторю: как только закон-
чим процесс передачи здания 
школы, расскажем о процес-
се зачисления, который бу-
дет максимально откры-
тым и понятным. В школе 
будут бюджетные места 
и дополнительные платные 
услуги»,  — добавил глава 
региона.

А для тех, кому не терпится 
посмотреть на новое здание, 
открыта территория вокруг 
школы искусств. Территория 
благоустроена, появился не-
большой сквер, где есть дет-
ская площадка, прогулочные 
дорожки, лавочки, парков-
ка  — можно приехать, по-
гулять, посмотреть на  зда-
ние во всей красе. Вечером 
на  комплексе загорается 
подсветка — здания выгля-
дят очень красиво. Ориен-
тир: жилой дом на улице На-
дежды Островской, 10а.

ПРЕЗИДЕНТ ЛИЧНО 
ОТКРЫЛ ШКОЛУ ИСКУССТВ

РУССКАЯ ВЕСНА
18  марта севас тополь-

цы приняли участие в  са-
мых разных мероприятиях, 
приуроченных к празднику. 
В  память о  событиях Рус-
ской весны севастопольцы 
вместе с губернатором Ми-
хаилом Развожаевым, пред-
седателем Законодатель-
ного собрания Владимиром 
Немцевым, сенатором Рос-
сийской Федерации Серге-
ем Колбиным и  участника-
ми событий девятилетней 

давности возложили цветы 
к  Мемориалу героической 
обороны Севастополя 1941—
1942 годов. По  традиции 
в годовщину воссоединения 
с Россией участники движе-
ния самообороны встреча-
ются на блокпостах. Губер-
натор поздравил активистов 
движения Русской весны 
на месте блокпоста «Шайба». 
В следующем году здесь бу-
дет установлен памятник со-
бытиям 2014 года.

Утром в  Городе-Герое был 
дан старт акции «Сад памяти» 
в сквере имени легендарно-
го Комбата Неустроева. Во-
лонтёры, лесники, местные 
жители, руководители реги-
она и почётные гости акции 
собрались, чтобы высадить 
около 70 саженцев в память 
о тех, кто погиб в период Ве-
ликой Отечественной войны, 
и в честь наших ребят, героев, 
которые участвуют в спецопе-
рации. Поддержать участни-

ков акции и жителей Севасто-
поля приехал музыкант, поэт, 
радиоведущий Родион Газма-
нов. На вопрос о том, почему 
он приехал в Севастополь, Ро-
дион ответил:

«Какой город может быть 
более символичным в празд-
ник Русской весны? Се-
вастополь, конечно! Когда 
в 2014 году у людей спросили: 
«Вы вообще, как — русские?», 
они ответили: «Конечно!» 
и сделали свой выбор».

К акции «Сад памяти» присо-
единились байкеры мотоклуба 
«Ночные Волки». В день стар-
та акции они устроили авто-
мотопробег и вместе со всеми 
высадили деревья. В  пробе-
ге приняла участие и колонна 
из Симферополя.

В Орлином, Каче, Балаклаве, 
культурном центре «Корабел», 

на летней эстраде «Ракушка» 
и на горе Гасфорта состоялись 
праздничные концерты. Были 
и спортивные мероприятия — 
Всероссийские соревнования 
по самбо и матчевая встреча 
по боксу. И в соревнованиях, 
и в матчевой встрече приняли 
участие спортсмены из Запо-
рожской области.

18 марта, в День воссоединения полуострова Крым с Рос-
сией, планировалось открыть детскую школу искусств 
в Херсонесе по видеосвязи. Однако Президент удивил 
севастопольцев и всю страну.

« О с м о т р е в  ш к о л у 
искусств сегодня, Влади-
мир Владимирович Путин 
сказал: «Круто!» Знаете, 
эта похвала дорогого сто-
ит. Получился действи-
тельно невероятный про-
ект. Владыка Тихон гово-
рит, что Севастопольская 
школа искусств будет луч-
шей в  стране. Аналогов 
нигде нет. Обучение пла-
нируется вести по пяти 
предпрофессиональным 
программам, которых ра-
нее в Севастополе не было: 
«Дизайн», «Архитектура», 

«Декоративно-приклад-
ное творчество», «Хорео-
графическое творчество», 
«Искусство театра»,  — 
сообщил губернатор.

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ 
НА ДОНБАСС

Владимир Путин удивил 
своим визитом и  жителей 
Мариуполя. За рулём авто-
мобиля глава государства 

в сопровождении вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина 
объехал несколько районов 
города, в микрорайоне Нев-
ском поговорил с  жителя-
ми. По приглашению одной 
из семей Владимир Влади-
мирович зашёл к ним домой. 
Президент посетил Донбасс 
впервые. 

Одна из жительниц назва-
ла новое жильё в городе «ма-
леньким кусочком рая». В от-
вет на её слова Президент 
сообщил, что в  Мариуполе 
будут и дальше появляться 
современные и  комфорт-
ные жилые кварталы. «Будем 
расширять это», — пообещал 
глава государства.
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ГОРДИМСЯ!
22 марта с 4 утра до 5 часов 56 минут была предпринята 
попытка поразить объекты в Севастополе беспилотными 
аппаратами. Черноморский флот успешно отбил атаку 
надводных беспилотников на город. 

Уничтожено три объекта, 
которые пытались проник-
нуть в бухту, моряки вели 
по  ним огонь из  стрелко-
вого оружия. Также отра-
ботала ПВО по воздушной 
цели. Военные корабли 
и  люди не  постра да ли. 
От взрывов уничтоженных 
вражеских морских беспи-
лотников в  здании на  Ле-
нина, 2 и  в  Доме Москвы 
повыбивало стёкла. Никто 
не пострадал.

«Наши военные уверенно 
и спокойно отразили атаку 

вражеских беспилотников 
на Севастополь. Продолжа-
ется контроль обстанов-
ки. Все оперативные служ-
бы наготове», — отметил 
губернатор Михаил Раз-
вожаев. Он  также при-
звал севастопольцев дове-
рять только официальной 
информации.

В тот же день на заседании 
коллегии министр обороны, 
генерал армии Сергей Шой-
гу сообщил, что два из трёх 
беспилотников были унич-
тожены старшим матро-

сом контрактной службы 
Мариной Фалеевой и глав-
ной старшиной Татьяной 
Целуйко.

«Я хотел бы дать поруче-
ние представить девушек 
к  наградам и  в  соответ-
ствии с нашими решениями 
выписать денежную пре-
мию за уничтожение объек-
тов противника», — сказал 
министр обороны.

«Гордимся нашими вои-
нами-девушками! От всех 
севастопольцев  — благо-
дарю за службу!» — напи-
сал Михаил Развожаев 
в своих социальных сетях.

Конечно, мы хотим рас-
сказать вам о наших герои-
нях и их подвиге.

В этот же день подразделения украинского Центра инфор-
мационно-психологических операций (ЦИПсО) начали распро-
странять ложную информацию.

Например, о том, что в ре-
зультате атаки погибли лю-
ди, или о  том, что нужно 
эвакуироваться.

Это такая особая техноло-
гия, которую используют на-
ши враги: они выдают недо-
стоверную информацию под 
прикрытием якобы «правды» 
из  достоверных источников 
«окружения». Всё просчита-
но по принципам психологии 
восприятия.
Поэтому ещё раз 
напоминаем:
1. Если видите ссылку 

на якобы «окружение» 
губернатора, на какие-
то таинственные «свои 
источники» — это сразу 
должно насторожить. 

Первым делом зайдите 
в аккаунт губернатора 
Севастополя в Телеграм 
или в социальной сети 
«ВКонтакте» и проверьте, 
есть ли эта информация.

2. Губернатор всегда пи-
шет правду, какой бы она 
ни была. Если бы при ата-
ке беспилотников были 
жертвы, пострадавшие — 
он сразу бы сообщил. 
В нашем городе такую 
информацию скрыть 
невозможно.

3. Цель ЦИПсОшников — 
психологический прес-
синг. Их цель — ваша па-
ника. Они хотят породить 
сомнения и заставить 
не верить властям.

Получайте информацию из достоверного и проверенного 
источника — аккаунта губернатора в Телеграм @razvozhaev 
и социальной сети «ВКонтакте» @razvozhaev_m.

Татьяна и Марина заступили на дежурство, первой объект увидела Татьяна:
«Примерно в  4:35 увиде

ла со стороны Южного мола 
движущийся по воде с очень 
большой скоростью объект, 
звука не было абсолютно ни
какого, и он не отображался 
на  радарах. Сначала поду
мали, что это наша БЛочка 
(быстроходная лодка) дела
ет обход. Доложила старше
му помощнику оперативного 
дежурного, от него получила 
команду вести и усилить на
блюдение. Главная задача бы
ла — выяснить, что за объ
ект, и  доложить. Выясни
ли — оказался беспилотный 
морской катер, который шёл 
в  сторону нашей базы. По
лучила команду стрелять — 
«Огонь на поражение!». Цель 
была повержена нашими ав
томатами Калашникова», — 
делится Татьяна.

Стреляли обе девушки, 
Марина отмечает, что по-
пасть было довольно труд-
но, но они справились:

«Стреляла короткими, 
до  объекта было метров 
200 примерно. Было сложно, 

ночь, объект сливался с  во
дой, первой его заметила Та
тьяна. Бухта постоянно под 
бдительным контролем, от
ветственность высокая, ведь 
на нас надеется весь город — 

и  может спокойно спать. 
Мы  все здесь, как говорят, 
в одном окопе, в одной связ
ке, на охране города, наших 
семей и близких. Мысли посе
тили такие: «На родной го
род совершили атаку — будем 
защищать, враг не пройдёт». 
Сейчас чувствую гордость».

Растрогавшись, девуш-
ка признаётся, что, когда 
услышала слова минис-

тра обороны, захотелось 
плакать.

«Мой отец военный, дедуш
ки и бабушки воевали в Вели
кую Отечественную войну, 

бабушка до  Берлина регули
ровщицей дошла, дедушка 
один — морской артиллерист, 
другой — сухопутный артил
лерист. И сын пошёл по сто
пам — окончил севастополь
скую кадетку, теперь учится 
в Нахимовском училище. Я са
ма родилась в  Севастополе, 
наша семья — коренные жите
ли города. Женщинавоенно
служащая — это прежде всего 
мама, которая охраняет свой 
очаг, своих детей, своих близ
ких», — говорит Марина.

Марине ещё не  удалось 
на  момент интервью уви-
деться с близкими, но она 
поделилась, что уже успела 
поговорить с сыном по теле-
фону и что он гордится, ска-
зал: «УРА!»

А вот что говорит о семье 
Татьяна:

«У  меня супруг военный, 
а я по образованию психолог, 
часто переезжали по службе, 
вот и решила, что надо слу
жить вместе, чтобы быть 
рядом».

На  уничтожении беспи-
лотников дежурство деву-
шек не закончилось.

«После не  расслаблялись, 
ожидали, что будут ещё, 
и,  конечно, продолжали на
блюдение  — не  было тако
го, что работа выполнена 
и можно пить чай», — гово-
рит Татьяна.

Обе героини признаются, 
что немного устали, но гор-
дость за сохранённый город 
придаёт им сил.

Плясунова Татьяна
Киселева Анастасия

Марина призналась: 
по стрельбе у неё всегда 
было «отлично», поэтому 
цель была поражена

Министр Обороны дал 
поручение представить 
девушек к наградам 
и выписать денежную 
премию за уничтожение 
объектов противника

Фото пресс-службы Министерства обороны РФ
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Каждый ребёнок уникален от природы и наделён 
способностями и талантами. Раскрыться детям  
помогает дополнительное образование. 

В  нашем городе уже не-
сколько лет работает система 
персонифицированного фи-
нансирования дополнитель-
ного образования. Она позво-
ляет детям бесплатно, за счёт 
средств бюджета города, посе-
щать различные кружки.

Для этого родителям нужно 
оформить именной сертификат 
на ребёнка. Инструкция по его 
получению и  вся необходи-
мая информация размещены 
на сайте 92.pfdo.ru. Сертифи-
кат допобразования выдаёт-
ся детям в  возрасте от  5 лет 
и действует до достижения ими 
совершеннолетия.

ОТ ТАНЦЕВ ДО НАУКИ
Сегодня в  Севастополе по-

рядка 100 лицензированных 
образовательных учреждений 
реализуют дополнительные 
образовательные программы 
для детей. Это школы, детские 

сады, колледжи и частные ор-
ганизации. Для  юных сева-
стопольцев доступно порядка 
1 500 кружков: художественные, 
технические, естественнонауч-
ные, туристско-краеведческие, 
социально-педагогические, 
физкультурно-спортивные.

Мы расскажем вам об очень 
необычном и интересном круж-
ке в севастопольском детском 
технопарке «Кванториуме».

Татьяна Андреева — педагог 
дополнительного образования 
в «Кванториум».

«Квантоматематика»  — так 
мудрёно называется направле‑
ние, которое ведёт Татьяна Ва‑
сильевна. В группах обучаются 
не более 12 человек.

«В наших задачах ребята са-
ми ищут пути решения, пусть 
самые необычные, неожидан-
ные на первый взгляд. А при об-
суждении вместе находим са-
мое оптимальное. Я учу детей 

в первую очередь думать, не бо-
яться ошибиться, уметь найти 
и исправить ошибку. Только так 
можно раскрыть потенциал, на-
учить ребёнка мыслить свобод-
но. Ещё один важный аспект — 

мы учимся работать командой, 
искать и находить решение со-
обща», — отмечает педагог.

Благодаря таким занятиям, 
как квантоматематика, ребята 
учатся проектной деятельности, 
изучают теорию решения изо-

бретательских задач, привыка-
ют работать в команде и реша-
ют реальные производственные 
задачи.

Деятельность Татьяны Ан-
дреевой — яркий пример то-
го наставничества, каким оно 
должно быть. Кстати, Татьяна 
Васильевна принимает учас-
тие в конкурсе лучших практик 
внедрения целевой модели 
наставничества в  образова-
тельных организациях для уча-
стия в региональном форуме 
«Наставничество: от  модели 
к реализации».

Появились вопросы о полу-
чении сертификата? Пишите 
и звоните: vk.com/pdo_sev; 
+7 (8692) 41-72-69.

ПОЛВЕКА ЗАБОТЫ О ДЕТСТВЕ
Детский сад Nº 61 в Терновке недавно отметил 50-летие. 
К празднику готовились заранее — организовали выставку 
семейных и детских творческих работ «Мой любимый 
детский сад». 

Малыши и их родители че-
рез рисунки могли выразить 
свою благодарность и  лю-
бовь воспитателям.

На  празднование юби-
лея пришли ветераны труда, 
проработавшие в дошколь-
ном учреждении много лет, 
и  бывшие воспитанники, 
которые уже приводят сюда 
своих детей и внуков.

Выпускник детского сада 
1985 года Владимир Стребля-
ченко на празднике испол-
нил композицию на саксо-
фоне и спел песню. Любовь 
к музыке ему привила пер-
вый воспитатель — Татьяна 
Николаевна Тарасюк. Влади-
мир Витальевич теперь пе-

редаёт её дальше — обучает 
детей в музыкальной школе.

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Ясли-сад «Вишенка», так 

раньше назывался детский 
сад № 61, полвека назад при-
нял первых воспитанни-
ков — им тогда едва испол-
нилось полгода. Это  были 
дети работников колхоза-пе-
редовика «Память Ленина».

Сами воспитатели совме-
щали работу с детьми и убор-
ку фруктов, овощей, обрезку 
деревьев в садах, покос сена.

Колхоз и кормил деток — 
каждое утро в бидонах при-
возили свежее молоко с фер-
мы, летом поставляли фрук-
ты и овощи, консервный цех 
снабжал консервирован-
ными огурцами, помидо-
рами, натуральным соком 
и повидлом.

«ВСТРЕЧА С ДЕТЬМИ — ЧАСТИЦА ЧИСТОГО, 
СВЕЖЕГО ВОЗДУХА»

Вот уже 20 лет в детском 
саду № 61 работает Окса-
на Лакиза. В  подростко-
вом возрасте она мечта-
ла быть врачом-хирургом, 
сот руд ником полиц ии 
или воспитателем. Окса-
на Владимировна выбра-
ла последнее — окончила 
индустриально-педаго-
гический колледж Севас-
тополя по специальности 
«Дошкольное воспитание».

Педагог рассказала «Сла-
ве Севастополя», почему 
выбрала эту профессию 
и что она для неё значит.

«Во  дворе я  собирала 
друзей и  организовыва-
ла игры. Доставала с чер-
дака разные вещи, чтобы 
с  ребятами на  стадионе 
играть. Во время большой 
перемены в школе я бегала 
к маме на работу в детский 
сад и помогала укачивать 
маленьких детей. Из этих 
трёх профессий я выбрала 
профессию воспитателя.

Воспитатель — это огром-
ный, поистине титаниче-
ский, а главное, ответствен-
ный труд. От  меня зави-
сит, каким малыш увидит 
окружающий мир. Я долж-
на удовлетворить его лю-
бопытство, ответить на все 
его вопросы, оказать пер-
вую помощь.

Вот уже 20 лет я не поки-
даю рабочих стен детского 

сада. Для  меня встреча 
с детьми — частица чисто-
го, свежего воздуха, это та-
кое состояние души, когда 
чувствуешь и понимаешь, 
что нужна.

Я люблю свою профессию 
и нашла в ней своё призва-
ние, утвердилась, а это зна-
чит, что я  счастливый че-
ловек, любящая и любимая 
мама и  женщина, каждый 
день окружённая счастьем 
детских улыбок. Как  гово-
рил В. Г. Белинский: «Найти 
свою дорогу, узнать своё ме-
сто в жизни — в этом всё для 
человека, это для него зна-
чит сделаться самим собою». 
Это высказывание и являет-
ся моим девизом по жизни!

Я всегда с гордостью про-
изношу: «Я воспитатель!»

Татьяна Зубкова

КАК ХОДИТЬ В КРУЖКИ 
БЕСПЛАТНО? 

1 500 кружков для  
бесплатных занятий

4 Год педагога и наставника 



ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Общеобразовательная школа № 36, с. Хмельницкое

НОВАЯ НАЧАЛЬНАЯ ШКОЛА В КАЗАЧКЕ 
Начальные классы обра-

зовательного центра «Бухта 
Казачья» получили свой соб-
ственный новый учебный кор-
пус. О том, что объект готов, 
накануне девятой годовщины 
воссоединения Севастополя 
и Крыма с Россией губерна-
тор Михаил Развожаев докла-
дывал Президенту Владимиру 
Путину. В новой школе учатся 
1 050 человек — это первые, 
вторые и третьи классы. С от-
крытием здания удалось раз-
делить начальную и старшую 
школы.

В первый день учебных за-
нятий, 21 марта, новое здание 
начальной школы посетил гла-
ва региона. Михаил Развожа-
ев поздравил ребят с новосе-
льем и пожелал им хорошей 
учёбы.

«С открытием нового кор-
пуса образовательный процесс 
теперь организован толь-
ко в первую смену, во вторую 
смену больше никто здесь 
не  учится. Я  сейчас заходил 

в  третий класс, и  мальчик 
поблагодарил за то, что те-
перь он учится в первую сме-
ну и сможет каждый день по-
сещать спортивную секцию 
в бассейне. Пообещал, что обя-
зательно к концу года добьёт-
ся хороших спортивных ре-
зультатов», — напутствовал 
учеников Михаил Развожаев.

Губернатор также отметил, 
что в школе будет организо-
вано большое количество ва-
риантов для дополнительного 
образования, секций. Сейчас 
школа заключает соглаше-
ние с Малой академией наук, 
здесь будет специализиро-
ванное отделение шахмат-
ной школы. Есть два спортив-
ных зала, хореографический 
зал, библиотека, актовый зал 
большой, в котором сможет 
разместиться и театральная 
студия.

Новый образовательный 
центр будет носить имя 810-й 
гвардейской бригады морской 
пехоты.

В 2023 году капитально отремонтировали 
9 объектов в 6 школах. В этом году ремонт 
и оснащение новым оборудованием будет 
ещё на 9 объектах

Общеобразовательная школа-интернат № 6  
имени И. Е. ПетроваФото Анны Садовниковой

Мастерские школы № 28,  
г. Инкерман

Беспрецедентная по масштабу программа капитального 
ремонта школ реализуется по поручению Президента 
Владимира Путина во всей стране. 

Рассчитана она на 5 лет — 
с  2022 по  2026 годы вклю-
чительно. За  это врем я 
планируется отремонти-
ровать 7 300  школ по  всей 
стране, на что из федераль-
ного бюджета выделено 
418 млрд руб. В Севастопо-
ле за пять лет планируется 
отремонтировать 71 здание 
в 40 школах. Программу ре-
ализует Министерство про-
свещения России совместно 
с партией «Единая Россия».

Главная цель — обновле-
ние интерьера в  учебных 
классах, столовых, коридо-
рах, создание комфортной 
и безопасной среды для де-
тей. О том, какие севасто-
польские школы ждёт дол-
гожданный комплексный 
капремонт, читайте в  на-
шем материале.

НОВАЯ ЖИЗНЬ ШКОЛ
Программа капитального 

ремонта началась в прош-
лом году, и уже отремонти-
рованы девять зданий ше-

сти школ, ещё два объекта 
прошлого года завершат 
в 2023-м. В этом году к про-
грамме добавилось ещё де-
вять зданий в пяти школах.

Итак, в этом году будут за-
вершены комплексные ре-
монтные работы в школе № 12 
и  в  школе-интернате № 6.

Уже в апреле ремонт нач-
нётся ещё в двух школах — 
в  блоке начальных классов 
билингвальной гимназии 
№ 2 и  в  четырёх корпусах 
школы № 60. До  конца го-
да работы завершат. Эти две 
школы затрагивает изме-

нение учебного режима. 
Четвёртую четверть это-
го учебного года и первую, 
вторую четверти следующе-
го 1—4, 9—11 классы школы 
№ 60 будут обучаться в зда-
нии школы № 4, а 5—8 клас-
сы — в школе № 22. Учащие-
ся 1—4 классов гимназии № 2 
продолжат обучение в  ста-
ром здании школы.

И. о  директора департа-
мента образования и науки 
Максим Кривонос: «В мар-
те подрядные организации 
приступили к  ремонтным 
работам в  трёх школах  — 
№ 9, 28, 36. В школе № 28 бу-
дет выполнен комплексный 
ремонт здания мастерских 
и тира.

Нову ю ж изнь обретёт 
школа № 36 в  селе Хмель-
ницком: там полностью от-
ремонтируют учебные ка-
бинеты, спортивный зал, 
школьный музей, медицин-
ский блок, буфет и  центр 
детских инициатив. Здание 
школы было признано ава-
рийным, но там укрепят 
фундамент, и по заверше-
нии ремонта учебное заве-
дение сможет вновь при-
нять школьников.

ПОДХОД В КОМПЛЕКСЕ
Важно, что дизайн-проек-

ты учебных заведений под-
рядные организации об-
суждают и  согласовывают 
с  родителями школьников 

и  руководством образова-
тельных организаций.

В  рамках модернизации 
школьных систем образова-
ния в 2023 году также преду-
смотрено приобретение ме-
бели. В  прошлом году ме-
бель закупали у  фабрики, 
которая работает в Севасто-
поле —  «Компас». Получи-
ли опыт эксплуатации ме-
бели — столы для учителей, 
парты, стулья, системы хра-
нения — остались довольны 
качеством, рассказал Мак-
сим Кривонос.

«Я  считаю, что нужно 
поддержать нашего сева-
стопольского производи-
теля, который изготовил 
мебель для школ. Тем более, 

что он готов сотрудни-
чать и дорабатывать ка-
кие-то моменты. Это хо-
роший опыт и для сохране-
ния рабочих мест — заказ 
хороший, комплексный», — 
отметил губернатор Миха-
ил Развожаев.

Кроме того, существует ещё 
ряд направлений при реали-
зации программы «Модер-
низация школьных систем 
образования» — это дополни-
тельное повышение квали-
фикации педагогов и школь-
ных команд, приобретение 
учебного, технологического 
оборудования, обеспечение 
учебной литературой в соот-
ветствии с  направлениями 
деятельности и в строгом со-
ответствии с  федеральным 
перечнем учебников.

Губернатор Михаил Разво-
жаев поручил департаменту 
образования и  науки обя-
зательно общаться с роди-
телями и рассказывать всю 
информацию, чтобы процес-
сы, связанные с  ремонтом 
школ, были понятны всем 
участникам.
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Вторую жизнь бумаге 
дают ученики севасто-
польских школ. Макула-
тура составляет большую 
долю отходов на свалках, 
а ведь только представьте: 
для производства тонны 
бумаги нужно срубить 
18—20 деревьев. 

Исписанные тетради, ис-
пользованные учебники, 
газеты могут прожить ещё 
одну жизнь. Из вторсырья 
производят новую бумагу, 
блокноты, книги. На  про-
изводство товаров из  бу-
мажного вторсырья уходит 
меньше электроэнергии 
и  воды, чем на  производ-
ство аналогичных товаров 
из древесины.

Директор школы «Эко-
тех+» Юлия Владимиров-
на Салпук рассказала, что 
в  учебном заведении ма-
к улат у ру соби ра ют к а-
ждую последнюю пятницу 
месяца.

«За  2021  год собрали бо
лее 20 тонн, за 2022 год — 
более 11 тонн. Сдаём сырьё 
индивидуальному предпри
нимателю, который приез
жает и вывозит собранное 
нами с территории школы. 

Параллельно с  макулату
рой мы системно собираем 
и сдаём пластиковые крыш
ки и батарейки, а с февра
ля этого года начали со
бирать полиэтиленовые 
пакеты», — делится Юлия 
Владимировна.

Индивидуальный пред-
приниматель, который за-
бирает сырьё, сдаёт его 
на  материковые базы пе-
реработки. Там его сорти-
руют на  бумагу и  картон, 
измельчают, вымывают 
специальным раствором 

типографскую краску. Уда-
ляют проволочные скобки 
и клей, масса формируется 
в бумажную ленту, из кото-
рой впоследствии делают 
туалетную и  обёрточную 
бумагу, эковату, волокни-
стые плиты, теплоизоля-
ционный мате риал. Заме-
чательная вторая жизнь 
для бумаги!

Важно знать, что для пе-
реработки не принимается 
глянцевый и ламинирован-
ный картон, бумажная по-
суда, фольгированная бу-

мага, калька, чеки, 
фотографии, бумага 
с жирными пятнами 
и полностью прокра-
шенный картон, а ещё 
тетрапак.

Подготовить бумагу к сда-
че легко: сначала убедитесь, 
что материал сухой, без при-
знаков горения и  плесени. 
Извлеките металлические 
и пластиковые скобы, спира-
ли, скрепки, скоросшивате-
ли, отделите твёрдые, лами-
нированные обложки, упа-
куйте сырьё в коробки или 
перевяжите верёвкой.

Татьяна Плясунова

***
Ты — человек! Зависит от тебя, 
как будет жить, дышать твоя 
планета:
Тебе вручённые моря, поля, леса 
храни, как драгоценные заветы…
Ведь лучше хвойным воздухом 
дышать, чем вырубать деревья 
для бумаги,
В переработку тонны мусора 

собрать, чем рощи засорять, 
луга, овраги.
Деревья и цветы, трава 
и птицы не смогут сами 
от угрозы защититься.
Если уничтожить их навек, 
станет одиноким человек!
Сдай макулатуру — подари 
деревьям право на жизнь!

Арина Хмельниченко, ученица 2 «А» класса школы «Экотех+»

За 2022 год в школе 
«Экотех+» собрали 
более 200 кг 
пластиковых 
крышек и более 
170 кг батареек

С помощью регионального 
проекта «Чистая страна» 
нацпроекта «Экология» 
в 2023 и 2024 годах в Севас-
тополе ликвидируют свалки. 

Речь идёт о «Суздальских 
высотах» площадью 7,4  га 
и «Трензиной балке» площа-
дью 2,3 га — Министерством 
природы они вк лючены 
в реестр мест накопленного 
экологического ущерба.

Процесс рекультивации 
начался — отходы в Трензи-
ной балке уже начали выво-
зить. И. о. вице-губернато-
ра Евгений Горлов отметил, 
что на участке было обнару-
жено химическое пораже-
ние почвы.

«На  «Суздальских высо
тах» небольшой объём мусо
ра по сравнению с «Трензиной 
балкой», но есть химическое 
поражение почвенного слоя. 
Анализы показали, что этот 
слой влияет не только на эко
логию, но и  вредит водному 
пласту. При разработке плана 
рекультивации учитывалась 
степень загрязнения почвы, 

наличие химического загрязне
ния, состав отходов», — сооб-
щил Евгений Горлов.

Свалка «Трензина бал-
ка» по  площади меньше, 

чем «Суздальские высо-
ты», но вмещает 180 тысяч 
кубических метров отхо-
дов, а  вот объём отходов 
на «Суздальских высотах» — 
0,22 тысячи. Такая разница 
в  объёмах получилась из-
за глубины балки.

В  связи с  тем, что лес 
на  «Суздальских высотах» 
плотно примыкает к свал-
ке, в рамках рекультивации 
планируется выкорчевать 
деревья и  снять 1,5 метра 
заражённой почвы. После 
окончания работ взамен 
выкорчеванных высадят 
новые деревья в  большем 
количестве.

Отходы, которые можно 
будет переработать, компа-
ния-подрядчик использует 
вторично, неперерабаты-
вемые отходы отправятся 
на полигон «Первомайская 
балка».

Полина Григорова

СЕВАСТОПОЛЬСКИЕ ШКОЛЬНИКИ СОБИРАЮТ МАКУЛАТУРУ ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ

ПОМОГАТЬ ПРИРОДЕ 
С МАЛЫХ ЛЕТ

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА

На ликвидацию свалок 
из федерального 
бюджета за два года 
выделят 619 млн рублей

Глубина «Трензиной 
балки» – 11 метров, мусор 
на эту территорию выво-
зился на протяжении 
более 30 лет

6 Экология города



ЖИЗНЬ КАК СЛУЖЕНИЕ 
ИСКУССТВУ
25 марта люди творческих профессий и все, кто посвятил 
свою жизнь искусству, отмечают профессиональный 
праздник — День работника культуры. Поздравления 
принимают сотрудники музеев, библиотек и театров. 

Благодаря им все мы мо-
жем любоваться произве-
дениями живописи, скуль-
птуры и  кинематографии, 
в о с х и щ ат ь с я  д р а м ат и-
ческим и  танцевальным 
искусством.

Говорят, что классика 
вечна, а  оперное пение 

завораживает, восхищает 
и не оставляет равнодуш-
ным никого, кто хоть раз 
слышал его. Именно с та-
кими впечатлениями ухо-
дят слушатели концертов  
Виктории Накорнеевой.

В прошлом году Виктория 
Филипповна создала в Ор-

линовском центре культуры 
и досуга уникальный про-
ект  — филармонический 
центр Байдарской долины. 
Теперь для местных жи-
телей проходят концерты 
классической музыки.

«Вдохновение не нужно ис
кать, надо просто смотреть 
на мир счастливыми глазами, 
и тогда всё будет прекрасно: 
и ваш голос, и ваше исполне
ние, и ваша душа», — подели-
лась Виктория.

Помимо многочисленных 
наград, Виктория Филип-
повна награждена дипло-
мом «Есть такая профес-
сия  — Родину защищать» 
за верность профессиональ-
ному долгу и  доблестное 
служение Отечеству.

ИСКУССТВО СОХРАНЯТЬ
Есть люди, волею судеб 

настолько слившиеся с про-
фессией, что их внутреннее 
горение, интерес к  работе 
не только не угасает со вре-
менем, но и питает молодое 
поколение. Без таких людей, 
как Людмила Смирнова, не-
возможно себе представить 
работ у Севастопольско-
го художественного музея 
имени М. П. Крошицкого.

Е ё  л е к ц и и  н и к о г о 
не  оставляют равнодуш-
ным. После одной из них, 
посвящённой итальянско-
му архитектору Филиппо 
Брунелески, мы пообща-
лись с  Оксаной, постоян-
ной посетительницей вы-
ставок севастопольск их 
художников.

«Людмила Константинов
на  — прекрасный искусст
вовед. Люблю бывать на  её 
лекциях. Она рассказывает 
об искусстве доступно, по
нятно и  настолько инте
ресно, что хочется узнавать 
чтото большее, углублять
ся в  тему. И  чаще бывать 
на её лекциях».

Л ю д м и л а  К онс т а н т и-
новна — это потрясающий 
п ри мер в ерно с т и п р о -
фессии и родному музею. 

За  годы работы она ста-
ла ве д у щ и м с пец иа л и-
стом по  истории русско-
го искусства XIX—XX века 
и  автором многочислен-
ных искусствоведческих 
изданий. Её профессио-
нальное чутье позволяет 
по достоинству оценивать 
значимость современных 
х удож ников, во  многом 
подталкивать их к  росту, 
вступать в диалог с собой 
и с искусством.

Редакция газеты «Слава 
Севастополя» поздравля-
ет всех деятелей культуры 
с праздником и желает не-
иссякаемого вдохновения, 
реализации творческих 
планов, удачи и  новых 
творческих свершений!

Вероника Смольская

24 марта на сцене Севастопольского академического 
русского драматического театра имени А. В. Луначарского 
премьера — лирическая комедия «Ретро». 

Актёры расскажут тро-
гательную историю отцов 
и  детей, которая сочета-
ет в  себе мягкий и  тон-
кий юмор, переходящий 
местами в  остру ю иро-
нию с  неожиданно воз-
никающим ощ у щением 
трагизма. 

Спектакль поставлен Ан-
желикой Добруновой — ре-
жиссёром Мариупольско-
го республиканского ака-
демического ордена «Знак 
Почёта» русского драмати-
ческого театра. С  ней мы 
и  поговорили про новую 
постановку.

— Анжелика Аргановна, 
рады видеть вас в Севасто-
поле. Давайте поговорим 
о новой постановке. Пьесу 
«Ретро» предложили вы? 
Или это идея руководства 
театра Луначарского?

— Мы с Григорием Лифа-
новым долго выбирали ма-
териал. У нас была опреде-
лённая цель  — рассказать 
человеческую историю, ко-
торая бы тронула зрителя. 
И мы почти одновременно 
вышли на  эту пьесу, хотя 
рассматривались и другие 
варианты.

Эта пьеса хорошо легла 
на актёрский состав, кото-
рый планировалось занять 
в  новом спектакле. И  мне 
она нравится, потому что 
в  ней есть насущная про-
блема — это отрыв поколе-
ний, разрыв связей, когда 
мы не понимаем родителей, 
перестаём их чувствовать. 
Вместе с этим теряются все 
ценности, присущие уходя-
щему поколению, ведь они 
внутри человека.

— Пьеса «Ретро» уже шла 
в нашем театре. Она была по-
ставлена в 1991 году режис-
сёром Семёном Лосевым. Ро-
ли исполнял звёздный состав 
артистов — трое в звании на-
родных, остальные — заслу-
женные. Спектакль был очень 
популярным. Не боитесь, что 
зрители будут сравнивать 
две постановки?

— Есть такое чувство. 
Но  хочу сказать, что в  на-
шем спектакле будут рабо-
тать великолепные арти-
сты — Юлия Нестрансткая, 
Юрий Корнишин, Андрей 
Бронников, Нателла Абе-
лева, Татьяна Скуридина, 
Лилия Дашивец, Галина 
Тигонен. Я считаю, что мы 

сделали очень точное рас-
пределение ролей и  спек-
такль будет глубоким.

— Каков жанр спектакля?
— Это прекрасная лири-

ческая комедия.
— Что бы вы хотели ска-

зать зрителям накануне 
премьеры?

—   Н е   н у ж н о  с у д и т ь 
по  названию и  по  време-
ни написания пьесы. Сего-
дня проблема стоит острее, 
но говорить о  ней нужно 
трогательней. Думаю, лю-
ди найдут в нём точки со-
прикосновения со  своей 
жизнью.

И ещё хочу сказать огром-
ное спасибо коллегам, кото-
рые дают мне возможность 
ставить постановки здесь, 
в Севастополе. Я вижу, как 
устроены театры изнутри, 
как работает организм каж-
дого театра. Сравниваю, 
учусь. Может быть, поде-
люсь каким-то своим опы-
том. Это ценный и важный 
обмен, который мне помо-
жет вернуться в Мариуполь 
и  отстраивать свой театр. 
Для этого нужно накопить 
внутренние силы.

Теат р Лу начар с кого 
ждёт вас 24, 25, 26 марта 
в 18:30 на премьере спек-
такля «Ретро».

Татьяна Довгань

ПРЕМЬЕРА СПЕКТАКЛЯ
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ПРОСПЕКТ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ
А в одном из самых густо-

населённых дворов между 
домами 40 и 32 на проспекте 
Октябрьской Революции поя-
вился теннисный корт, на ко-
тором местные жители мо-
гут устраивать соревнования 
дворов!

Здесь можно и  просто от-
дохнуть: для этого обустрое-
ны дорожки для прогулок 
и  места для отдыха. А  ещё 
оборудована детская площад-
ка с горками и домиком-шта-
бом — мечтой всех детей.

«Корт  — это хорошо, но 
я больше всего рада, что все-
таки обустроили, как и хотело 
большинство местных, дет-
скую площадку, где мой ребё-
нок резвится, пока я работаю, 
сидя рядом на лавочке. Я зара-

батываю и в то же вре-
мя слежу своим за  ре-
бёнком  — это просто 
спасение», — рассказа-
ла Антонина, живущая 
в соседнем со сквером 
доме.

А ВЫ БУДЕТЕ ГОЛОСОВАТЬ 
ЗА БЛАГОУСТРОЙСТВО? 
Уже в следующем месяце стартует онлайн-голосование в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды», в котором может принять участие каж-
дый житель нашего города. Голосования предыдущих годов наглядно показали, насколько 
неравнодушны жители Севастополя к благоустройству общественных пространств. Прежде 
чем начнётся новое голосование, давайте вспомним, какие общественные территории уже 
были облагорожены.
БАЛАКЛАВА

В  прошлом году благодаря 
неравнодушным жителям и фе-
деральному проекту «Форми-
рование комфортной город-
ской среды» преобразился 
сквер на улице Новикова, 30.

По  завершении капитального 
ремонта в зелёной зоне появи-

лись пешеходные дорож-
ки с  качественным по-
крытием, лавочки, качели 
для детей.

Стоит отметить, что цен-
тральной фигурой сквера 
стал арт-объект, который 
превратился в небольшую 
достопримечательность 

и  прекрасный фон для фото-
графий. Кстати, современное 
освещение позволяет делать 
качественные фотографии даже 
в тёмное время суток.

«Прикольно, что учли мнение 
жителей! Честно говоря, я прям 
не ожидала, а зря. Лично мне хо-
телось, чтобы в сквере стояла 
какая-нибудь статуя или что-
то наподобие, и вот, уже в том 
году у меня появилось фото ря-
дом с новым арт-объектом», — 
говорит местная жительница 
Ирина, принимавшая участие 
в голосовании.

ГОЛОСУЙТЕ — И НАШ ГОРОД ПРЕОБРАЗИТСЯ!
Все эти положительные из-

менения в городе стали воз-
можными именно благода-
ря севастопольцам, которые 
принимают активное участие 
в  ежегодном голосовании 
в рамках федерального про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды».

В  этом году с  15  апреля 
до конца мая у каждого бу-
дет возможность внести 
свой вклад в благоустройст-
во города. Список террито-
рий-претендентов мы обяза-
тельно опубликуем в одном 
из  с ледующих номеров 
газеты.

КСТАТИ ГОВОРЯ
И. о. заместителя губер-

натора Евгений Горлов уже 
встретился с жильцами домов 
26 и 32 на проспекте Октябрь-
ской Революции. На встрече 
обсудили предстоящее голо-
сование по выбору общест-
венных пространств для бла-
гоустройства в 2024 году.

«Вы видите, что парки у нас 
развиваются активно с теми 
пожеланиями, которые выска-
зывают жители. Соответст-

венно, если эта территория 
будет выбрана, мы с вами бу-
дем обсуждать, что необхо-
димо разместить на  этом 
участке», — обратился к жи-
телям Евгений Горлов.

Отбор объектов благоуст-
ройства в рамках федераль-
ного проекта «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» проходит ежегод-
но. Жители голосуют в фор-
мате онлайн на  портале 
«Госуслуги».

ПРОСПЕКТ ГЕНЕРАЛА 
ОСТРЯКОВА

«Моя семья очень любит 
спорт и спортивные игры, и ког-
да началось обсуждение благо-
устройства, нам, да и не толь-
ко нам, очень хотелось, чтобы 
было место, где можно погонять 
мяч», — поделился с нами жи-
тель Иван.

До  капремонта сквера 
в районе дома № 106 на про-
спекте Генерала Острякова 
уже была детская площад-
ка, но площадка и  турники 
были устаревшими, что ста-
ло одной из причин выбора 
этого места для голосования 
в 2021 году.

Сегодня жители могут поль-
зоваться уличными трена-
жёрами в  то время, как дети 
резвятся на благоустроенной 

площадке. После занятий спор-
том можно неспеша пройтись 
по новым дорожкам или отдох-
нуть на лавочке.

ЛЮБИМОВКА
В прошлом году было обу-

строено общественное про-
странство в районе домов 47 
и  49 на  улице Фёдоровской 
в Любимовке.

В 2022 году здесь 
появился новый 
сквер. Теперь для 
того, чтобы разноо-
бразить свой досуг, 
не  нужно далеко 
идти — рядом поя-
вился пруд в фор-
ме сердца и место 
для отдыха. А чего 
стоит зона со све-
тящимися качеля-

ми! Дети, да уж что говорить, 
и  взрослые сегодня с  удо-
вольствием ими пользуются.

«Вы знаете, сколько я тут 
живу, эта заросшая яма пос-
тоянно мозолила глаза, не го-
воря уже об  убитом состо-
янии территории в  целом. 
Не я одна очень хотела, что-
бы с ней что-то путное сде-
лали и вот чудо — у нас есть 
пруд, да ещё и в форме сердца. 
Это так мило!» — отметила 
Екатерина Ивановна, местная 
жительница.

Фото Александра Емелькина
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ВРЕМЯ ПОБЕЖДАТЬПЕРВЕНСТВО ПО ПЛАВАНИЮ
На базе спортивной школы олимпийского резерва Nº 1 
прошло первенство города по плаванию среди девушек 
и юношей от 9 до 18 лет. Результаты наших спортсменов 
впечатляют.

За  три дня соревнований 
90 воспитанников спортив-
ной школы ЦСКА завоева-
ли 174 медали, из  которых 
71  золотая, 63 серебряных 
и 40 бронзовых.

Наталья Новак , тренер 
по плаванию ЦСКА г. Севасто-
поля: «Оцениваю выступление 
своих спортсменов на первен-
стве Севастополя на твёрдую 
четвёрку — на их счету 82 ме-
дали. Эти старты хорошо по-
казали небольшие ошибки, 
мы сделаем анализ соревно-
вательной деятельности и ис-
правим их. Ребята подошли 
к соревнованиям в большой 
загрузке, так как пик формы 
у нас приходится на первен-
ство Южного федерально-
го округа и  Всероссийские 
соревнования».

Награды турнира разыгры-
вались на  дистанциях 50  м, 
100 м и 200 м вольным стилем, 
брассом, на спине, баттерфля-
ем, а  также в  комплексном 
плавании на 200 м и 400 м.

Ксения Цилимецкая,
прессслужба филиала ЦСКА  

(г. Севастополь)

Севастопольские спор-
тсмены стали победителями 
«Открытого кубка Алушты 
по тхэквондо МФТ». 

Соревнования, ставшие 
традиционными, собрали 
200  спортсменов  — пред-
ставителей спортивных ко-
манд из Алушты, Севасто-
поля, Симферополя, Бело-
горского и  Джанкойского 
районов.

Коман да севастополь-
ских тхэквондистов была 
представлена 78 спортсме-
нами из  четырёх клубов: 
«Тигр», «Чемпион», «Барс» 
и «Джеджа».

Спортсмены соревнова-
лись в  личных дисципли-
нах  — формальные ком-
плексы упражнений туль, 
сила удара, спарринг.

В  общекомандном зачё-
те награждены кубками 
за 1 место — севастопольский 
клуб «Тигр», за 2 место — ко-
манда Белогорского района, 
за  3 место — севастополь-
ский клуб «Чемпион».

Кр оме т р а д и ц ион н ы х 
медалей и дипломов при-
зёрам и победителям тур-
нира оргкомитет соревно-
ваний подготовил кубки 

и  подарки спортсменам, 
ставшими победителями 
в  двух и  трёх дисципли-
на х. Награ ды пол у чили 
18 спортсменов: 16 борцов 
клуба «Тигр» и  по  одно-
му из  клубов «Чемпион» 
и «Барс». Это Игорь Шаше-
рин, Никита Чемодуров, 
Владислав Боровков, Есе-
ния Иванюк, Роман Степу-
рин, Гордей Гладков, Алек-
сандр Гриб, Руслан Рома-
ненко, Максим Волченко, 
Артём Самбурский, Поли-
на Бабич, Гарри Гукасян, 

Семён Вараксин, Варвара 
Горячева, Валерия Чесно-
кова, Константин Яцков-
ский, Дарья Литвинова, 
Алина Михник.

Впереди у  наших спорт-
сменов ещё много стар-
тов. Ближайшие  — Кубок 
Севастопол я и  детск ий 
турнир «Тигрёнок»  — со-
стоятся 9  апреля. В  мае 
сборная Севастополя от-
правится на Кубок России, 
который пройдёт в городе 
Екатеринбурге.

Владимир Мелянский

ФУТБОЛИСТЫ 
ЧЕМПИОНЫ

Футбольный клуб «Севас-
тополь» поздравил жителей 
с годовщиной воссоединения 
полуострова Крым с Россией 
и подарил чемпионство в Су-
перкубке. Это уже третий кубок 
в копилке наших ребят.

На старте нового сезона по-
чётный титул разыграли дейст-
вующий чемпион Премьер-лиги 
Крымского футбольного союза 
футбольный клуб «Севастополь» 
и обладатель Кубка Крымского 
футбольного союза футбольный 
клуб «Таврия» (Симферополь).

«Это был яркий и  интерес-
ный матч. Несмотря на уста-
лость, радость победы ни с чем 

не сравнима. Мы взяли реванш 
за  поражение в  полуфинале 
прошлого сезона», — поделил-
ся Андрей, футболист команды 
«Севастополь».

В  основное время матч 
закончился со  счётом 1:1 , 
а  в  серии пенальти силь-

нее оказались футболисты 
Севастополя — 4:1.

Михаил Развожаев: «По-
здравляю наших спортсменов 
и желаю им удачи на предсто-
ящем Чемпионате Премьер-
лиги Крымского футбольного 
союза!»

Лучшие из лучших: 
Никита Переверзов 
и Кристина Иванова 
завоевали по пять 
золотых медалей, 
а Даниэла Акимова – 
четыре золотых и одну 
серебряную

В Городе-Герое в четвёртый 
раз прошли Всероссийские 
спортивные соревнования 
по  самбо. В  рамках феде-
рального проекта «Zа самбо» 
на ковёр вышли юноши 2006—
2008 годов рождения — более 
100 спортсменов из Запорож-
ской и Воронежской областей, 
Краснодарского края, Респу-
блики Крым и Севастополя.

Самбо сегодня — один из са-
мых популярных видов борь-
бы. С каждым днём всё больше 
севастопольских мальчишек 
и  девчонок записываются 
в секции борьбы. Именно по-
этому губернатор Михаил Раз-
вожаев во  время недавнего 
визита в  Москву обратился 
с  предложением к  министру 
просвещения, чтобы в  рам-
ках президентской програм-
мы по капремонту школ сра-

зу  же выделялись средства 
и на оснащение залов борцов-
скими коврами для занятий 
самбо. Предложение главы го-
рода поддержали.

С 2022 года постоянно уве-
личивается количество школ, 
в которых секция самбо — до-
бровольный «третий урок» 
физкультуры, и проводится он 
в оборудованных и комфорт-
ных залах.

ZА САМБО

Места на пьедестале:
• 1 место – команда 

города Севастополя
• 2 место – команда 

Республики Крым
• 3 место – команда 

Краснодарского края

Фото пресс-службы филиала 
ЦСКА г. Севастополь

В день годовщины воссое-
динения полуострова Крым 
с  Россией впервые прошла 
матчевая встреча по  боксу 
между сборными командами 
Севастополя и  Запорожской 
области. Борцы встретились 
на ринге нового физкультур-
но-оздоровительного ком-
плекса на улице Шевченко.

Соревновались 30 спорт-
сменов в  разных возрастных 
категориях: юноши 13—14 лет, 
юноши 15—16 лет, юниоры 17—
18 лет, мужчины 18—39 лет.

«Я каждый раз стараюсь при-
езжать, болеть за  своих, хо-

чу, чтобы наши побеждали, но 
больше всего радости достав-
ляет видеть радость ребят — 
как они находят новые знаком-
ства, новых друзей в  славном 
Городе-Герое Севастополе»,  — 

поделился заместитель пред-
седателя Совета министров 
военно-гражданской админи-
страции Запорожской области 
по инфраструктурному разви-
тию Алексей Лысов.

ПОБЕДНЫЙ 
УДАР

Фото Юлии Блоцкой
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НЕДЕЛЯ ЛЁГОЧНОГО ЗДОРОВЬЯ

В Севастополе прошла акция, приуроченная ко Все-
мирному дню борьбы с туберкулёзом, — он отмечается 
24 марта. 

В рамках «Недели лёгоч-
ного здоровья» и  «Недели 
профилактики инфекцион-
ных заболеваний» каждый 
желающий мог в противо-
туберкулёзном диспансере 
попасть на приём к взросло-
му или детскому фтизиатру, 
пройти флюорографию или 
рентгенографию, сделать 
ребёнку Диаскинтест.

Врачи отмечают: в боль-
шинстве случаев туберкулёз 
какое-то время протекает 
бессимптомно  — это дол-
жен знать и помнить каж-
дый. Диагностировать его 
возможно только при спе-
циальном обследовании.

«Туберкулёз — такое забо
левание, при котором разви
тие происходит очень пла
номерно, без какойлибо вы
раженной симптоматики. 
Инкубационный период мо

жет быть довольно долгим, 
например, человек может 
инфицироваться в детстве, 
а заболеть уже в преклонном 
возрасте», — рассказывает 
главный врач противоту-
беркулёзного диспансера 
Андрей Вербицкий.

По  его словам, в  резуль-
тате таких профилактиче-
ских акций (а они проходят 
ежегодно) специалистам 
удаётся выявить не только 
туберкулёз, но и другие за-
болевания органов дыха-
ния. Это могут быть началь-
ные стадии онкологических 
процессов, наследственные 
заболевания, пневмонии.

Залог здоровья лёгких  — 
своевременное обследование. 
Людям, не входящим в груп-
пы риска, проходить флюоро-
графию нужно раз в год.

Раиса НиколаевНа, 
жительница г. Севастополя: 

«Сегодня пришла сделать 
флюорографию. Меня ничего 
не беспокоит, но проверять 
здоровье стараюсь постоян
но. Раз в год вот весной про
хожу обследование — не про
пускаю акцию нашего проти
вотуберкулёзного диспансера. 
Чувствую себя отлично и всем 
того же желаю!»

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Противотуберкулёзная 
служба Севастополя продол-
жает развиваться. В рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние» в конце прошлого года 
открылся Центр лучевой ди-
агностики рентгенологиче-
ского отделения, в нём уста-
новили новое оборудование.

С  этого года пациентов 
диспансера обследуют с по-
мощью компьютерного то-
мографа на 64 среза. Для его 

размещения капитально от-
ремонтировали целое кры-
ло — точная и бесперебой-
ная работа современного 
оборудования требует соот-
ветствующих условий.

Томограф помогает вра-
чам выявлять минималь-
ные специфические изме-
нения  — чтобы вовремя 
начать лечение и контроли-
ровать его эффективность. 
Особенно это важно для 
диагностики детей с поло-
жительными результатами 
пробы Манту и Диаскинте-
ста, для ВИЧ-инфицирован-
ных, при отборе пациентов 
на оперативное лечение.

Как отмечал главврач ди-
спансера Андрей Вербиц-
кий, ранее для проведения 
компьютерной томографии 
приходилось сотрудничать 
с другими организациями. 
Теперь на  новом оборудо-
вании обследуют взрослых 
и детей, находящихся в ста-
ционаре, а также пациентов 
поликлиники с  активным 
туберкулёзом, которым не-
обходима дифференциаль-
ная диагностика онкологи-
ческих заболеваний.

Работает в  диспансере 
и  новый рентген-аппарат 
отечественного производ-
ства. Он позволяет прово-
дить точную диагностику 
за  счёт высокого качества 
изображения, а полученные 
снимки можно анализиро-
вать на компьютере.

СОВЕТЫ ВРАЧА
О том, как уберечь ребёнка от туберкулёза и предотвра-
тить заболевание, поговорили с главным внештатным 
эпидемиологом департамента здравоохранения Севас-
тополя Сергеем Грыгой:

«Для специфической профи-
лактики туберкулёза у  детей 
и подростков в России пред-
назначена вакцина БЦЖ. Двух-
вековой опыт применения вак-
цин доказал целесообразность 
и эффективность этого метода 
профилактики инфекционных 
болезней.

В России используют два вида 
противотуберкулёзной вакцины. 
Вакцина БЦЖ-М, применяемая 
для первичной иммунизации 
новорождённых, и БЦЖ, при-
меняемая в регионах с показа-
телем заболеваемости тубер-
кулёзом свыше 80 на 100 тыс. 
населения или при наличии 
в эпидокружении новорождён-
ного больных туберкулёзом.

Первая прививка против ту-
беркулёза проводится в род-
доме на третий—седьмой день 
жизни ребёнка. Через два ме-
сяца вырабатывается иммуни-
тет, который держится до семи 
лет. Чтобы поддержать защиту 
от  туберкулёзной инфекции, 
прививку повторяют в  семь 
лет детям с отрицательной ту-

беркулиновой пробой. Если 
в  семье проживает больной 
туберкулёзом, его необходи-
мо изолировать на два месяца, 
чтобы не было контакта с ре-
бёнком, пока идёт иммуноло-
гическая перестройка. Появле-
ние у привитого от туберкулёза 
ребёнка через четыре-шесть 
недель папулы размером 
5—10 мм, а через год рубчика 
свидетельствует об  успешно 
проведённой вакцинации.

Вакцинация БЦЖ призна-
на основным мероприятием 
специфической профилакти-
ки туберкулёза. При помощи 
неё стимулируется выработ-
ка не только специфического 
противотуберкулёзного им-
мунитета, но и  усиливается 
естественная устойчивость 
детского организма к другим 
инфекциям. В случае разви-
тия заболевания первичная 
инфекция протекает у вакци-
нированных благоприятно, 
часто бессимптомно и  вы-
является в  неактивной ста-
дии (такое течение называ-
ется «спонтанно излеченный 
туберкулёз)».

Владлена Ковалёва

Фото Александра Емелькина

По итогам 2022 года 
заболеваемость 
туберкулёзом находится 
на уровне 32 человека 
на 100 000 населения — 
этот показатель ниже 
эпидемического порога

В 2022 году в противоту-
беркулёзный диспансер 
закуплено 44 единицы 
медицинских изделий 
и оборудования и 87 еди-
ниц специальной мебели

Фото Александра Емелькина
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СВОЁ ДЕЛО
СОЦКОНТРАКТ 
ДЛЯ СВОЕГО ДЕЛА

Гос ударст венна я под-
держка в виде социально-
го контракта для граждан 
с  низкими доходами до-
ступна в регионе с 2021 го-
да. За это время финансо-
вую помощь по различным 
направлениям получили 
более 800 человек, поряд-
ка 50 из которых — в этом 
году.

Социа льный контрак т 
можно заключить по  че-
тырём направлениям: ве-
дение предприниматель-
ской деятельности, разви-
тие личного подсобного 
хозяйства, поиск работы, 
а также помощь в трудной 
жизненной ситуации.

С а м ы м  в о с т р е б о в а н-
ным направлением на се-
годняшний день остаёт-
ся открытие своего дела. 
Денежные средства могут 
быть предоставлены го-
сударством как на откры-
тие, так и на развитие уже 
существующего бизнеса. 
Главное условие  — реги-

страция в качестве инди-
видуального предприни-
мателя или самозанятого 
лица.

Художник, арт-терапевт 
Дарья Каймакова благода-
ря социальному контракту 
открыла студию живописи 
«Кайма» в Севастополе.

«Соцконтракт дал мне 
возможность, стимул и тол
чок на старте. Иметь мате
риальную поддержку важно, 

чтобы закупить основные 
средства, материалы, на
глядные пособия, литерату
ру. Всё это в линейке первой 
необходимости. На это и по
шли средства социального 
контракта. Сложности бы
ли только морального ха
рактера: отчёт нести надо 
перед самим государством. 
Но я с этой задачей успеш
но справляюсь»,  — говорит 
Дарья.

СДЕЛАНО В СЕВАСТОПОЛЕ
Можно питаться правильно и вкусно. Об этом не пона-
слышке знает предприниматель из Севастополя Елена 
Тарасюк. 

Е й   у д а л о с ь  с б а л а н-
сировать и  разнообра-
зить питание не  только 
для себя, но и  для всех 
севастопольцев.

Т о р г о в а я  м а р к а 
VegaVarenik — ручное про-
изводство постных полуфа-
брикатов, без усилителей 
вкуса и без продуктов жи-
вотного происхождения.

«Сначала просили приго
товить друзья, знакомые. 
Потом клиентская база 
расширялась, и  я  поняла, 
что в одиночку не справля
юсь. Поэтому мы с мужем 
приняли решение открыть 
свой цех. Для этого мы по
лучили грант в  размере 
300 тысяч рублей в депар
таменте экономического 
развития. Средства позво
лили закупить необходимое 
оборудование»,  — расска-
зывает Елена.

Цель семейного произ-
водства — готовить с любо-
вью к  клиентам, природе 
и животным. Производство 
полуфабрикатов также по-
могает экономить время 
хозяйкам. Это здорово, ког-
да после тяжёлого рабоче-
го дня для приготовления 
ужина достаточно достать 
продукцию VegaVarenik 
из  морозильной камеры 
и довести её до готовности.

Цех представляет широ-
кий ассортимент — варе-
ники, пельмени, блинчи-
ки, манты, зразы, голубцы, 
фалафель, котлеты, тофу, 

сырники — и всё это со все-
возможными бобовыми 
и  овощными начинками.

А КАК ПРОДУКЦИЯ ЕЛЕНЫ 
СЕВАСТОПОЛЬЦАМ? 

М ы  с п р о с и л и у   н и х . 
И  вот что нам расска-
зал житель Севастополя 
Владислав.

«Дома сам готовлю ред
ко,  поэтому продукци я 
VegaVarenik  — настоя
щее спасение. Очень вкусно, 
не отличишь от домашней 
еды. Пробовал почти всё, 
но вот вареники и  сырни
ки — самое любимое. Рань
ше о  правильном пита
нии не  особо задумывался, 
но с возрастом понял, что 
важно не только «вкусно», 
но и «полезно».

Команда Елены очень 
любит своих клиентов 
и природу и трепетно от-
носится к своей продук-
ции. Лозунг производ-
ства звучит так: «С любо-
вью к нашим клиентам, 
природе и  своему делу! 
Ваш VegaVarenik».

Сегодня Дарья Каймакова 
успешно ведёт свой бизнес, 
проводит уроки и мастер-
классы по масляной и аква-
рельной живописи, рисун-
ку, орнаменту, цветоведе-
нию для детей и взрослых.

«В студии творится вол-
шебство по  определению. 
И  если ты пришёл  — всё! 
Обязательно что-то неверо-
ятное произойдёт с тобой, 
что-то очень хорошее, ты 
просто обречён на успех!» — 
отмечает девушка.

За  оформлением соци-
ального контракта необхо-
димо обращаться в органы 
соц защиты по  месту жи-

тельства. Пакет документов 
минимальный  — паспорт, 
СНИЛС, сведения о рожде-
нии детей, справки о дохо-
дах трудоспособных членов 
семьи за три месяца. Для за-
ключения соцконтракта до-
ход семьи не должен превы-
шать величину прожиточно-
го минимума.

Более подробная 
информация  
о программе  
с примерами  
бизнес-идей  
в QR-коде.  
Консультацию можно получить  
по телефону +7 (8692) 53-71-26.

Пошив детской одежды — дело, которое требует не только 
механической работы, но и трепетного отношения 
к каждому изделию. 

Мария Шелест говорит, 
что ей всегда нравились 
детск ие вещи. Когда-то 
шила сама, но в прошлом 
году она решила открыть 
своё дело. Помог с  этим 
г рант: Мари я пол у чи ла 
300 тысяч рублей и откры-
ла своё ИП.

«Сейчас  всё  на ходит
ся на  начальном этапе. 
Мы отшили товар, вышли 
на  Вайлдбериз, уже нача
лись продажи. Также я реа
ли зую вещи в  мага зине 
в Севастополе», — говорит 
Мария.

Для удобства будущих 
мам магазин с  одеж дой 
расположен возле роддома 
№ 2 на проспекте Генерала 
Острякова, 227г. Здесь есть 
не  только отдельные ве-
щи, но и уже готовые сумки 
к рождению малыша.

В команде Марии пять че-
ловек. Все вместе они отши-
вают одежду для малышей: 
комбинезоны, шапочки, но-
сочки, распашонки. В ком-
плектах для новорождён-
ных все швы выведены на-
ружу для полного комфорта 
малыша.

Мы с мужем приняли 
решение открыть свой 
цех. Получили грант 
в размере 300 тысяч 
рублей в департаменте 
экономического 
развития

На сегодня Мария 
уже отшила партию 
в 1 000 изделий

С ЗАБОТОЙ О МАЛЫШАХ

В рамках грантовой поддержки молодёжи «Лёгкий Старт!» пре‑
доставлено 288 грантов на общую сумму 81,8 млн рублей
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Главным правилом в своей работе 
мы определили живой диалог 

с севастопольцами.
Присылайте нам ваши пожелания и пред-

ложения: какие рубрики хотите видеть в га-
зете, чем можете с нами поделиться и о чём 
вам интересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его лю-
дях — чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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25 маРта

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Мюзикл «По следам  
бременских музыкантов»

— 11:00 —

Театр для детей и молодёжи
Спектакль «Здравствуй, 

Красная Шапочка!»
— 11:00 —

Кинотеатр «Украина»
Концерт «П. И. Чайковский: 

Душа эпохи»
— 16:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Нос»
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль  
«Кармен»
— 19:00 —

Фотоклуб «Бриг»
Мастер-класс  
«Натюрморт.  

Предмет быта»
— 14:30 —

26 маРта

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Весёлые гномы и Бука»

— 11:00 —

Детская библиотека —  
филиал Nº 7  

им. Г. А. Черкашина
Игровая программа  

«Добрый мир любимых книг»
— 11:00 —

Центральная городская  
детская библиотека  

им. А. П. Гайдара
Мастер-класс  

«Акварельное настроение»
— 11:00 —

Дворец культуры  
рыбаков

Поэтический вечер  
«Башни из слоновой кости»

— 15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Самодержцы  

и шуты»
— 19:00 —

27 маРта

Дворец культуры  
рыбаков

Спектакль  
«Сказки из сундучка»

— 12:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Алые паруса»
— 14:00, 17:00 —

28 маРта

Севастопольский театр  
юного зрителя

Мюзикл «Осторожно, дети!»
— 11:00, 13:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Голубка»
— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Анекдот, рассказанный 
помещиком Лидиным»

— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выход-
ные? Думаете о том, как 
одеваться и  брать  ли 
зонт? Посмотрите прогноз 
погоды!

ПЯТНИЦА, 24.03

Без осадков

СУББОТА, 25.03

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26.03

Без осадков

МАГНИТНЫЕ БУРИ  
В МАРТЕ:
• 2 марта — геоудары  

силой в 3 балла.

• С 5 по 8 марта 
включительно — геоудары 
силой от 3 до 4 баллов. 
Самыми мощными днями 
атаки были 5, 6 и 7 марта.

• 15 марта — геоудары 
силой в 3 балла.

• 23 марта — геоудары 
силой в 3 балла.

• В оставшиеся дни месяца 
обстановка нейтральная 
или погружённая в полный 
магнитосферный штиль.

+7 | +12

+8 | +12

+8 | +12

 ночь день

 ночь день

 ночь день

Граждане, изъявившие желание заключить контракт о 
прохождении военной службы, теперь могут это сделать 
до достижения ими возраста 60 лет. 

Для  граждан, имеющих 
дефицитную военно-учёт-
ную специальность, по хо-
датайству командира воин-
ской части срок заключения 
контракта может быть про-
длён до  достижения ими 
возраста 65 лет. В приори-
тете граждане, имеющие 
военно-учётные специаль-
ности для комплектования 
кораблей Черноморского 
флота.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ
В учебном центре служа-

щие по контракту получа-
ют денежное довольствие 
в размере от 30 до 45 тысяч 
рублей, при заключении 
контракта на срок от одно-
го года — единовременно 
195 тысяч рублей.

В  зоне специальной во-
енной операции в  зависи-
мости от воинского звания, 
должности и  выслуги лет 
денежное довольствие для 
контрактников составля-
ет от  170 до  200 тысяч ру-
блей; за  уничтожение или 
захват вооружения и воен-
ной техники противника — 

от 50 тысяч до 1 млн рублей; 
за каждый км продвижения 
в  составе штурмовых от-
рядов  — 50 тысяч рублей. 
Существуют также ежед-
невные выплаты за участие 
в  активных наступатель-
ных действиях  — 8 тысяч 
рублей.

Военнослужащим предо-
ставляется порядка 15 со-
циальных льгот и гарантий, 
в том числе те, которые пре-
доставляются для участни-
ков спецоперации: служеб-
ное жильё или компенсация 
за найм жилья, страхование 
жизни и здоровья, кредит-
ные и  налоговые канику-
лы, дополнительные льго-
ты и гарантии субъектов РФ 
и другие.

Для поступления на  во-
енную службу по контрак-
ту нужно подготовить сле-
дующие док ументы: ав-
т о биог рафи ю и  а н ке т у 
(форма размещена на сай-
те contract.mil.ru), паспорт, 
военный билет, документ 
об образовании, свидетель-
ство о  браке и  рождении 
детей.

Пункт отбора находится по адресу ул. Коммунистическая, 3а, 
телефон: +7 (8692) 22‑14‑51.

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ГРАЖДАН, 
 ЖЕЛАЮЩИХ ПРОХОДИТЬ ВОЕННУЮ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ

12 Город-Герой


